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台灣南投縣人台灣南投縣人，，祖籍福建漳州市平和縣祖籍福建漳州市平和縣。。

19591959年年畢業於台灣省立法商學院地政學系畢業於台灣省立法商學院地政學系，，19711971年獲得日本東年獲得日本東

京大學研究院農業經濟學博士京大學研究院農業經濟學博士。。

曾任台灣當局經濟事務主管部門負責人曾任台灣當局經濟事務主管部門負責人，，長期主管島內金長期主管島內金

融融、、財政事務財政事務，，有國民黨有國民黨““頭號財經戰將頭號財經戰將””之稱之稱。。

20022002年年22月至月至20052005年年22月月任台灣地區立法機構副負任台灣地區立法機構副負

責人責人。。

20032003年年出任中國國民黨副主席出任中國國民黨副主席。。

20052005年年33月月，，江丙坤率領國民黨大陸參訪江丙坤率領國民黨大陸參訪

團訪問大陸團訪問大陸。。

20082008年年55月月起出任海基會董事長起出任海基會董事長，，同同

年年66月月，，江丙坤率海基會代表團來江丙坤率海基會代表團來

到北京到北京，，同海協會進行會談同海協會進行會談。。江丙江丙

坤擔任海基會董事長期間坤擔任海基會董事長期間，，兩兩

岸兩會領導人舉行了岸兩會領導人舉行了88次會次會

談談，，簽署了簽署了1818項協議項協議。。

20122012年年99月月，，江丙坤卸江丙坤卸

任海基會董事長職務任海基會董事長職務。。

20122012 年年 1010 月 至月 至

20182018年年77月月，，擔任擔任

台灣工商團體台灣工商團體

““三三會三三會””會長會長。。

來源來源：：綜合香綜合香

港文匯報資港文匯報資

料室及新料室及新

華社華社

2005年4月26日，時任中國

國民黨主席連戰接受時任中國共產

黨中央總書記胡錦濤的邀請，率團

前往大陸，開展在兩岸關係歷史上寫下濃墨重彩一筆的

“和平之旅”。連戰2015年在《人民日報》撰文時也提

到，此行“對消弭兩岸對立而搭建兩岸政黨聯繫之橋，

跨出了關鍵的一大步，對日後兩岸關係的發展，更產生

了很大的影響。”為這一兩岸關鍵性事件擔任暖場重任

的，便是時任中國國民黨副主席江丙坤。

2005年3月28日，江丙坤以國民黨副主席的身份

率團從台北桃園機場出發，由香港轉機赴廣州，開始

了為期5天的大陸之行。這是1949年之後國民黨首次

正式組團前往大陸。江丙坤實現五十六年來首次以政

黨名義的大陸之旅，為連戰訪大陸打前瞻。

拜謁中山先生 金陵揮毫題詞
國民黨參訪團共34人，他們先後到訪廣州、南京

和北京，拜謁廣州黃花崗七十二烈士墓和南京中山

陵，並祭拜北京香山孫中山先生衣冠冢。出發前，江

丙坤接受採訪時說，這既是“緬懷之旅”，也是“經

貿之旅”。在南京，江丙坤一行仔細觀看了孫中山簡

樸的臥室和辦公室，並認真聽取了講解員的解說，對

這位中國民主革命的先驅寄予深深的緬懷之情，並在

孫中山臨時大總統辦公室留影。在參觀完“總統府”

之後，江丙坤揮毫題詞“破冰之旅”。

當年，《香港文匯報》是境外首家全程追訪報道的

媒體，2008年在台北與到訪的香港文匯報時任董事長兼

社長張國良會面時，江丙坤還特別提到，“《香港文匯

報》有關‘破冰之旅’的報道，我都有保存下來。”

不過， 此次訪問，並不是江丙坤第一次到大陸。

2000年9月，他曾訪問大陸，並感慨自己受到“三大震

撼”：一是“大陸公共建設突飛猛進，上海有大都市的

氣魄，北京的高速公路修得很平，而且車速快，品質不

輸給日本，不像台灣的路高低不平”；二是“大陸官員

年輕有效率，投資的台商人人賺錢”；三是“台商在大

陸設廠數量多、規模大”。江丙坤認為，台灣投資環境

日益惡化，當局應該更務實面對兩岸經濟交流，盡快考

慮實現直航。 ■綜合人民網、中新社

香港文匯報訊 綜

合記者蔣煌基、賀鵬飛及

中央社、東森新聞、中新社

報道，86歲的海基會前董事長江

丙坤8日聚餐時意識不清倒地送醫

救治，因年事已高等多重因素，搶救

後仍不幸併發多重器官衰竭，於10日晚

7時0分安詳辭世。素有“拚命三郎”之

稱的江丙坤，曾先後70餘次赴大陸，走訪

了 200 多個城市，為促成兩岸全面“三

通”、推動簽署18項協議，作出重要貢獻。

江丙坤出身南投農

家，在涉足兩岸

事務之前，是台灣經貿

要員，70歲之後，才真正

開始與兩岸關係結下不解

之緣。第一次台灣政黨輪替

後的2002年，他以中國國民

黨不分區民意代表身份，代表

國、親兩黨角逐台灣立法機構

副負責人，最後勝出當選。2003

年更出任國民黨副主席，在兩岸關

係飄搖、緊張之際，受黨主席連戰

之託，率團訪問大陸，為國共兩黨最

高領導人會談作歷史性準備。

2008年5月26日，以76歲高齡獲

推選擔任海基會董事長的江丙坤公開呼

籲，期待兩岸面對新的歷史階段能以“新

思維”、“大智慧”、“真誠意”，在

“九二共識”基礎上，盡早恢復協商。

為此，他奔走兩岸，深入台商基層，完成

8次海基會與海協會領導人商談，簽署18

項協議，推動兩岸空運、食品安全、金

融合作、共同打擊犯罪及司法互助、兩

岸觀光、陸資來台等議題的磋商，為兩

岸創造出“和平紅利”。 當時媒體評

價，這四年是1991年海基會、海協會相

繼成立以來，接觸最密切、彼此互信最

真誠的時刻，也是1949年以來，雙方交

流互動最頻繁、兩岸關係最和平穩定的

時刻。

退休仍奔波兩地 廈門峰會成訣別
從海基會退下後，江丙坤並沒有開

始享受退休生活。2012年10月17日，他

當選台灣工商團體“三三會”會長， 繼

續穿梭兩岸。上周在廈門落幕的兩岸企業

家峰會年會，86歲的江丙坤擔任開幕式

主持人，在場台商有人低聲談論，江丙坤

看起來一點都不顯老。

“很遺憾，真的很遺憾，太可惜

了，太可惜了……”從電視上驚聞江丙坤

辭世，廈門台協會長吳家瑩對香港文匯報

記者說，8日協會開會期間收悉江先生身

體有恙，與會台商紛紛祈求上天保佑他能

平安渡過此次難關。“江丙坤先生是我們

非常敬重的長輩。他任海基會董事長期

間，促進兩岸企業家交流和兩岸和平交

流，貢獻很多。”憶及上周在廈門參加兩

岸企業家峰會與江丙坤聚首，吳家瑩唏噓

不已。

為官沒有官架子 有求必應不說“不”
近年來，與江丙坤互動頗多的前北

京市台商協會會長林清發接受訪問時直歎

捨不得。林清發說，他在2008年當選北

京市台資企業協會會長，當時正逢兩岸恢

復中斷已久的海基會和大陸海協會協商。

身為台商協會會長，他經常向時任海基會

董事長江丙坤反映台資企業的意見和訴

求。在林清發眼中，曾任台灣經濟高官的

江丙坤沒有官架子，非常平易近人，也因

此讓台商容易親近。在兩岸交流史上，江

丙坤的名字不會被忘記。

全國台企聯創會會長張漢文說：“他

不管對任何人都非常親切，沒有任何

‘官’的樣子，跟我們就像是兄弟一

樣。”張漢文表示，江丙坤對台商非常關

照，台商有任何需要幫助的地方，他都是

有求必應，“他嘴巴裡從來不會說不字，

也從來不需要大家感謝他。”

先行率團訪陸 暖場“和平之旅”

海基會沉痛哀悼 感念付出貢獻
香港文匯報訊據中央社報道，海峽交流基金會10

日晚針對前董事長江丙坤辭世發佈新聞稿，除了表達

深切哀悼，並指江丙坤在兩岸關係發展過程中扮演重

要角色，對他的辭世深感不捨，更感念他為海基會的

付出與貢獻。海基會表示，江丙坤在同仁的心中是位

慈祥的長輩，不僅在工作上總是不吝給予提攜，也非

常關心同仁的身體健康與家庭生活。對於江丙坤的不

幸遽逝，海基會全體同仁都感到悲痛及不捨。

“兩岸兩會要求對等，見面的大事全世界都在

看。”正因為是世界都關注的頭等大事，江丙坤行事

周到妥帖。在迎接陳雲林會長第一次來台時，他要求

“每一個場合都有劇本，每一個劇本都要演練一次，

每一個動作都要很順利。”甚至在座位上，他也會計

較一番，誰坐左邊、誰坐右邊，都是學問。不過隨着

四次“江陳會”的成功舉辦，形式化的東西開始越來

越少。江丙坤說：“我們越來越務實，越來越重視實

質的內容，而不是只看形式了。”

去掉嚴肅謹慎的外表，江丙坤也有幽默的一面。

他說在台灣，他們把兩岸兩會稱作“江陳會”，在大

陸則稱“陳江會”。其實陳雲林到台灣時，的確是

“江陳會”沒錯，但回到家裡，江丙坤卻每天得開

“陳江會”，因為他的太太、女婿和媳婦都姓陳。

■■江丙坤題字江丙坤題字““破冰破冰

之旅之旅”。”。 資料圖片資料圖片

江丙坤
（1932 - 2018）

■■海基會董事長江丙坤海基會董事長江丙坤（（右二右二））與海協會會長陳雲林與海協會會長陳雲林20122012年年88月月88日赴台北動物日赴台北動物

園探視過熊貓團團園探視過熊貓團團、、圓圓後圓圓後，，笑容滿面返回下榻的圓山飯店笑容滿面返回下榻的圓山飯店。。 資料圖片資料圖片

推經貿惠兩岸
履薄冰促三通

江丙坤台北安詳辭世 享年86歲


